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C03今日济南

济南市委书记王敏：

2014年力争实现创城目标
本报2月2日讯（记者 任志方

马云云）“到2014年，济南市要力争实
现创建全国文明城市的目标。”在2月2
日召开的济南市精神文明建设工作表
彰暨宣传思想工作会议上，省委常委、
济南市委书记王敏表示。同时他还强
调，创建文明城市要坚持为民惠民。

王敏提出，创建全国文明城市，是
济南市委、市政府的重大决策，是人民
群众的期待，济南市要力争到2014年
实现创建全国文明城市的目标。

同时王敏强调，在文明城市创建
中，要牢牢把握一切为了人民这个基
本取向，牢固树立以人为本，执政为民
的工作理念，贴近实际、贴近生活、贴
近群众，把服务人民群众作为基点和

归宿。
王敏表示，要坚持创建为民、创

建惠民、创建成果由人民群众共享的
工作理念，进一步丰富创建工作内
容，改进创建工作方式，突出创建工
作特色，使文明城市创建成为提高市
民素质的重要途径、推动科学发展的
重要载体，创新社会管理的重要抓
手。要把创建的过程变成为群众办实
事、解难事、做好事的过程，着力解决
关系群众切身利益的实际问题，让群
众在文明城市创建中得到实惠，不断
提升人民群众对创建工作的支持率
和满意度。

王敏在讲话中提出，在创建文明
城市过程中，要抓好城市道路、环卫设

施、交通设施等基础设施建设，集中力
量对重点路段、重要场所以及社区、旧
城区、城乡接合部、背街小巷的“脏乱
差”等问题，进行彻底整治。要强化交
通管理力度，开展文明交通行动，不断
缓解城市拥堵问题。要加大对水环境、
空气环境的治理力度，营造天蓝水清
的生态环境、要强化社会管理综合治
理工作，维护省会和谐稳定，切实提高
市民群众的安全感和满意度。

此外，围绕市民文明素质养成和
提升，济南市还将组织开展“迎接十八
大·讲文明树新风”和“迎接十艺节·做
文明市民”等主题活动，广泛深入开展
学雷锋活动，大力加强文明礼仪教育，
提升市民文明素质。

本报2月2日讯（记者 马云云）2
日，济南市委副书记、代市长杨鲁豫就
拟提交市十五届人大一次会议审议的

《政府工作报告》，到济南市政协征求意
见和建议。在座谈会上，杨鲁豫对济南
在发展中面临的困难和挑战毫不避讳，
直言政府工作压力大，为实现经济又好
又快发展，甚至坐不住、睡不着觉。

“目前济南市要做的事情很多，总
的来说还是发展，发展对济南来说有
着特殊意义。”座谈会，杨鲁豫多次强
调发展的紧迫性，他表示，作为经济大
省的省会，要把济南放在更大的区域
审视，确定发展目标和任务，下一步要
思考怎么推动经济社会又好又快、更好
更快发展，增强实力，在“济南都市圈”
把“龙头”抬起来，把这个圈做好、做强。

“把自己的经济、社会各项事业做好，走
在全省前列，才能让人心服口服。”

提到发展带来的好处，他形象地
举了个例子，“发展中，大家热情都很
高，但如果蛋糕就这么大，大家都想把
自己那块多切一点，你多吃一点别人

就少吃一点，最好的办法是大家共同
把蛋糕做大，大家都能多吃一点。”

济南市经济发展已经具备坚实基
础，但同样面临困难和挑战，当前形势
复杂多变，对此，杨鲁豫并不避讳，“总
的来说现在政府压力大，我们也坐不
住、睡不着觉。”他强调，大家要增强危
机感、紧迫感，“作为济南的干部，我们
有荣誉感，要励精图治、艰苦奋斗，好好
干。”杨鲁豫说，政府工作要发展经济，
城市规划建设也要完善，要让各类群体
都能在这个大家庭里得到照顾，共享发
展成果。他给与会人员打起了气，“大
家不要考虑什么一线二线，有事情大
家一起讨论一起干，人多力量大。”

济南市委副书记、代市长杨鲁豫：

抬起“济南都市圈”龙头

在“我为《政府工作报告》建言献策”
活动中，106岁老人孟宪陶给政府手写了
6条建议，并通过本报转交给报告起草
组。2日上午，受济南市政府秘书长、《政
府工作报告》起草组组长许强、市政府副
秘书长、研究室主任、报告起草组副组长
邢建亚委托，起草组工作人员前往看望孟
宪陶老人，对老人表示感谢。孟宪陶老人
高兴地秀起英语，并唱歌表示欢迎。

“welcom(欢迎)”、“happy new year
(新年好)”，2日，报告起草组工作人员刚
一进门，孟宪陶就起身欢迎，并秀起了英
语。老人最大的爱好是关心政治，每天最
大的事情是读报、看电视、写心得，一个儿
子在台湾，自己生活在济南，所以老人最
关心的两件事是两岸统一和济南的经济
社会发展，电视节目只看《海峡两岸》栏目
和济南新闻。在“开门”写报告活动中，他
给市政府提了6条建议，每条都是一个字
一个字手写出来的。

对孟宪陶的热情，起草组工作人员表
示感谢，希望他继续关心和支持济南发
展，继续多提意见建议。老人很高兴，像个
孩子似的唱起了歌：“洪湖水呀浪呀嘛浪
打浪啊，洪湖岸边是呀嘛是家乡啊，清早
船儿去呀去撒网，晚上回来鱼满舱……”

新的一年里，老人希望济南能建设得
更好，“让咱济南成为全国学习的典型”。他
还特别提到12345市民服务热线，“热线三
年受理电话300多万个，了不起”，前段时
间，为了知道这个热线到底管不管事儿，他
还特意拨打试了试，“一打，通了”，孟宪陶
挤挤眼笑起来，然后竖起大拇指，“希望热
线越办越好，多给老百姓办好事。”

▲老寿星孟宪
陶接受本报记者马
云云(左)采访。
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岁了，孟老
仍很健谈。

政协委员为《政府工作报告》“献智”

免费过黄河为北跨松绑
打好泉水牌玩转吃住行
本报记者 马云云

打造泉水文化，突出泉水特色，这
是多位与会委员提出的话题。“济南文
化底蕴厚重都沉淀在泉水当中”，政协
委员王玉亮说，济南市应该做好“泉水”
这篇大文章，目前一些景点依然是用买
门票的方式单一地进行资源整合，这有
待提升。济南市应该向其他城市学习，
提高管理水平，整合管理部门，形成一

种“看着泉水吃饭、对着泉水唱歌、喝着
泉水喝酒、伴着泉水购物”，让客人“住
得下、吃得好、玩不够”。

王玉亮建议把泉水作为打造文化
产业的抓手，他认为，济南在打造泉水
文化方面做得不够，建议举办泉水文化
节，挖掘文化内涵，实现泉水搭台、文化
唱戏、经济收益的文化产业格局。

吃住行都要打响泉水牌

也有委员对济南文化资源保护与
特色打造给予了关注，政协委员马黎明
说，近年来济南城市发展已经有了质的
提高，但文化产业发展特色不够突出，他
认为，这与历史文化街区打造不足有很
大关系，例如芙蓉街是非常好的优质品
牌，但总是不上档次，他建议济南注重打
造特色历史文化街区和商埠区，“如果把
这个做好，对城市将有很大提升。”

政协委员张月琴则关注济南城市
特色定位，建议加大对历史文化资源保
护，她说，济南作为历史文化名城，有非
常优质的资源，历史文化资源非常容易
就毁掉，比如济南原来有那么多好古
树，现在已经找不到了，济南应关注这
方面工作，加强对历史文化的保护，否
则将来“齐烟九点”只剩下“一点”、“两
点”，非常可惜。

别让历史文化资源逐渐消失

与会委员多次提到“北跨”发展的
紧迫性，认为这不仅仅是向北跨的问
题，将极大地拓展城市发展空间，“‘北
跨’首先要跨企业”，政协委员李中赋开
门见山提出，济南要跨向北发展，要让
企业先过去，园区建起来。当前要解决
的是打通向北“动脉”，解决黄河用桥收

费的问题，现在很多过黄河大桥都是收
费桥，这增加了过桥成本，一些企业想
过去，也因为成本高，最后放弃了。可见
收费在一定程度上阻挡了资源流动，对
济南市发展约束很大。因此他建议把这
些收费桥改为市政桥，不再收费之后，
北部才能与城区有效衔接。

黄河桥应改为市政桥

2日，在《政府工作报告》向市政协征集意见座谈会上，大到城市

发展定位、小到报告中的一个词语，与会政协委员就济南市各项事

业发展提出意见建议。对此，济南市委副书记、代市长杨鲁豫表示，

委员们的热情让他感动，这些意见建议都将被认真研究。

孟老说，去世
后将捐献遗体。

《政府工作报告》起草组成员看望“建言”老人孟宪陶

106岁寿星
盼12345越办越好
文/本报记者 马云云 片/本报记者 王鸿光
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